



PREFIRO CONDENARME

DIRIGIDA POR MARGARITA LEDO ANDIÓN



Sinopsis

La historia de las mil caras de Sagra-rio, mariscadora de la ría de Ferrol, nos enfrenta a una madre díscola, una órbita familiar en perpetuo desasosiego y un juicio por adulterio a los 33 años, en 1972, a causa de la hija que tiene con su amante, un carpintero "digno de querer". Como una nueva Antígona, Sagrario se sitúa fuera de la regla y con su desobediencia reclama la ley aún no escrita a la par que el deseo. En el fondo, la igualdad con las de "arriba" que nadie critica.

La prensa ha dicho

"Después de 'Nación', otra magnífica obra de Margarita Ledo sobre la lucha de nuestras madres»"

Cinemanía

Entrevista con Margarita Ledo, por Philipp Engel

Margarita, ¿tú también empezaste de periodista, no?

Sí, estudié periodismo en Barcelona. Luego estuve trabajando en un periódico gallego y militando en Unión do Povo Galego durante los años de plomo, en los 70. Tuve muchos procesos judiciales que no iban a más porque nos defendíamos con la "cláusula de consciencia" para proteger a nuestras fuentes. Pero, en julio de 1974, por un acción de propaganda que es declarada acto de guerra apareció un orden de caza y captura. Como en Portugal ya había habido la Revolución de los Claveles me mandaron para ahí, y estuve dos años exiliada. Al volver, pasé por el Tribunal de Orden Público, y me acogí a la segunda amnistía política. Como no dejaban trabajar en la prensa, monté un periódico. Pero no encajaba en el periodismo de la Transición, y me dediqué más a la formación...

¿Cómo te metiste en el mundo del cine?

Estuve en el Festival de Cine de Barcelona, que duró solo tres años, e hice una crítica de Madrid (1987), de Basilio Martín Patino. Presenté un primer proyecto, que se llama Carta Postal, pero no me dieron la ayuda. Aunque luego me la dieron para una novela, que fue la base de mi primera ficción hasta ahora, A cicatriz blanca, que rodé en 2012. En los 90, en la época de Asaltar los cielos, de José Luis López Linares y Javier Rioyo, introduzco el documental en la Universidad Española, y yo misma rodé Santa Libertade, que es la historia de la ocupación de un barco, durante 13 días, por un comando gallego-portugués.



Reparto

SAGRARIO RIBELA FRA
 NARDO BECEIRO
 IRIA PINHEIRO
 MELANIA CRUZ
 MÓNICA CAMAÑO
 ANTÓN LOPO
 MÓNICA DE NUT
 ZÉ PAREDES
 MERCEDES LOMBA BAZ
 NOA ALTABLE LEDO

Equipo Técnico

Dirección	MARGARITA LEDO ANDIÓN
Guión	MARGARITA LEDO ANDIÓN, EVA VEIGA
Fotografía	ALBERTE BRANCO
Montaje	CLARA G. NIETO
Música	CARME RODRÍGUEZ
Sonido	SISCO LARIÑO
Dirección de producción	NATI JUNCAL
Dirección ejecutiva	OLAIA LEDO DÍAZ
Producción	NÓS PRODUCTORA CINEMATOGRAFICA GALEGA S.L

Año: 2024 / Duración: 88' / País: España / Idiomas: gallego, francés

EUROPEAN
 CINEMA
 Creative Europe MEDIA



golem Martin de los Heros, 14
 Tel. 915 59 38 36

www.golem.es
www.facebook.com/golem.madrid
[@GolemMadrid](https://twitter.com/GolemMadrid)

Entrevista con Margarita Ledo, por Philipp Engel (Cinemanía)

¿Qué conexión tienes con la protagonista de Prefiro condenarme?

Es algo que escuché durante las copas después de un tribunal para profesor universitario. Oí que una mariscadora de El Ferrol se había enfrentado al marido que la maltrataba, y le dijo: si das un paso te abro la cabeza. Me quedé con esa imagen, porque se enfrentó blandiendo el instrumento que utilizaba para sacar el marisco, que le daba una independencia económica. Luego, cuando la conocí, me contó que había sido un hacha. Descubrí la sentencia del Tribunal Eclesiástico, y vi que le habían dado la razón, lo cual era algo totalmente extraordinario, más cuando ella nunca negó su adulterio, pero demostró, con una carta, que él también tenía una amante. Aunque era una mujer humilde, de clase trabajadora, es decir de gente que no tenía tiempo para elaborar afectos, siempre se sintió con derechos a su propia sexualidad.

De ahí esta película que junta a la propia Sagrario, con una actriz que hace de ella, además de imágenes de archivo, una performance musical... Logras que sea un todo muy armónico...

Sí, me preocupa mucho el engarce entre todos esos materiales. Jacques Rancière, que es uno de mis autores de cabecera, dijo que "lo real necesita ser ficcionalizado para ser pensado".

Por eso recurro mucho a la puesta en escena, aunque siempre con una base documental. Las imágenes, aunque no correspondan exactamente a lo que se está contando, te permiten comprenderlo mejor. Esa manera de hacer ha cobrado mucha fuerza últimamente, porque, como se decía en los 30, "la época necesita documental", y ahora ocurre lo mismo, pero la convención del documental que había ya no sirve. Así, que ¿qué es el documental? Lo que te permite pensar lo real. Creo que la denominación de cine de no ficción es más acorde, porque te permite pensar que hay otros modos de acceder a lo real.

Sin desvelar mucho de la trama, en la película también se dice que El Ferrol fue la provincia con más suicidios de toda España...

Sí, se dice en un reportaje de Manolo Rivas, que se publicó en El País en 1983, La muerte a la sombra de manzanos. Son los años de la Reconversión Industrial, y se dan muchos suicidios, también en Vigo, con el desmembramiento de todo el sistema de trabajo que nos lleva al abismo...

...Al precariado. Tampoco es casual que Prefiro condenarme aparezca en este momento, cuando surgen tantos testimonios de mujeres que han sido maltratadas en sus casas, ¿no?

Sí, la historia de Sagrario nos permite pensar algunas cosas de las que antes no se hablaba. Empezó a hablarse del ámbito laboral, luego pasó al ámbito personal, y ahora hemos llegado al ámbito familiar. El caso Péllicot, en Francia, ha sido una apertura a algo que hasta ahora era casi impensable. El de Sagrario es un relato de clase, la historia de alguien que, desde una posición subalterna, por clase social, por género, por abandono y por mil problemas que le vienen encima, sabe salir adelante y no se victimiza. Las mujeres no somos víctimas.

